

Mortalidad y política sanitaria y urbana en Pamplona. La mortalidad infantil y juvenil y sus causas (1880-1935).

Sagrario Anaut Bravo

Departamento de Geografía e Historia, Universidad Pública de Navarra, septiembre de 1997. Dirigida por Dr. Angel García-Sanz Marcotegui.

La investigación llevada a efecto sobre la mortalidad y la política sanitaria y urbana de Pamplona entre 1880 y 1935 ha tenido como objetivo central analizar la mortalidad de los menores de diez años, su evolución, su papel en el proceso de modernización demográfica de la capital navarra y los distintos factores de naturaleza exógena que pudieron afectarla. Este trabajo ha tenido que incluir el estudio de una serie de variables que han permitido contextualizar a los habitantes de la ciudad. Entre estas variables caben destacar ciertos hábitos y costumbres alimenticias e higiénicas, los cambios morfológicos experimentados a través del inicio de dos ensanches urbanos, la situación en que se hallaban las economías familiares, y las respuestas institucionales al problema del desempleo y la miseria.

La interrelación de todas estas variables con el fenómeno de la muerte ha permitido detectar que hasta los años treinta del siglo XX la mortalidad general no descendió por debajo de la natalidad, provocando un decrecimiento biológico constante. La responsabilidad de dicha evolución recaerá sobre la excesiva mortalidad entre los menores de un año, el deficiente sistema asistencial y sanitario, y el estado de hacinamiento de la población. Este conjunto de factores interrelacionados hacía preciso profundizar en la mortalidad entre los menores de diez años y, sobre todo, de los menores de un año.

Con el vaciado uninominal de unas 22000 partidas de defunción de los libros del Registro Civil y del Ayuntamiento de Pamplona, correspondientes a finados con menos de diez años, se han constatado las dificultades para controlar las causas médicas de mortalidad ordinaria a esas edades tempranas; los éxitos sobre enfermedades epidémicas como la viruela, el cólera o la sífilis; el papel perturbador de los centros asistenciales y hospitalarios sobre los resultados de la mortalidad y, en particular, el de la Inclusa; las desigualdades ante la muerte por sexo, edad y condición socioeconómica; y, por último, los problemas para conocer los factores que afectaron a la mortalidad en los primeros meses de vida.

En suma, la complejidad de la problemática de la muerte en sus distintas edades nos ha ayudado a detectar la relación que se establece entre las características del

espacio urbano y el nivel de salud de sus habitantes, entre la mortalidad infanto-juvenil y su entorno demográfico y socioeconómico, y entre esta mortalidad y el nivel de educación higiénica, los avances médicos y las infraestructuras sanitarias y asistenciales disponibles.

Hambre, abasto urbano de pan e intervencionismo municipal: el Vínculo de Pamplona (1527-1933)

Carlos Sola Ayape

A lo largo de cuatro siglos, el Ayuntamiento de Pamplona garantizó el abastecimiento urbano de pan a la población a unos precios políticos, con el fin de garantizar la tranquilidad pública en la ciudad. El abasto del pan, alimento básico por excelencia, se convertía así en el principal argumento de la ideología alimentaria de una élite dirigente, que buscaba de esta forma cubrir dos importantes fines: por un lado, saciar el hambre y, por el otro, preservar el orden y la paz social.

Esta es una de las conclusiones a las que llega Carlos Sola Ayape en su tesis doctoral, defendida el 9 de enero de 1998 en el Departamento de Geografía e Historia de la Universidad Pública de Navarra. La tesis, dirigida por el profesor Angel García-Sanz Marcotegui, mereció la calificación de “*apto cum laude* por unanimidad”, de un tribunal presidido por D. Javier M.^a Donézar Díez de Ulzurrun (Universidad Autónoma de Madrid) y formado además por D. Angel García Sanz (Universidad de Valladolid), D. Carlos Forcadell Álvarez (Universidad de Zaragoza), D. Emilio Majuelo Gil (Universidad Pública de Navarra) y D. Juan Madariaga Orbea (Universidad Pública de Navarra).

Este trabajo de investigación viene a cubrir uno de los vacíos de la historiografía navarra, por cuanto se trataba de un tema poco o nada conocido, en torno al cual se habían creado ciertas generalizaciones sin fundamentación teórica alguna. El estudio, desde el punto de vista metodológico, se concibe desde la triple exigencia, en primer lugar, de hacer una historia local, nunca localista, capaz de poner de relieve las particularidades propias, pero sin renunciar a la comunicación constante entre lo propio y lo ajeno, la analogía y la diferencia; en segundo término, de insertar la propuesta temática en un paréntesis cronológico amplio, como único modo de rescatar los cambios y las permanencias experimentadas en esta política intervencionista municipal, y, por último, de concebir de antemano la división tripartita del tiempo histórico en corto, medio y largo plazo, para descubrir así las distintas duraciones que afectan a la realidad o realidades históricas objeto del análisis, y anteponer, finalmente, el cambio a la permanencia, la coyuntura a la estructura.